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POSSIBILIDADE Últimas 2

O prefeito de Ma-
naus apresentou, 
nessa quinta-fei-
ra (12), os resul-
tados positivos 
dos investimen-
tos e ações rea-
lizadas pelo exe-
cutivo municipal 
ao longo dos úl-
timos anos. Em 
um encontro, ele 
destacou refor-
mas de unidades 
de saúde, moder-
nização da frota 
de ônibus, entre 
outras ações.

Política 4

AJUDA MUNICIPAL 

NO PAÍS 

RACHADINHA 

SETOR FINANCEIRO 

Manaus 
entra em 
situação de 
emergência 

Assessores de Carlos Bolsonaro 
são denunciados pelo MP 

25 mil serão beneficiados 
com Cestas básicas  

Mais de 11 milhões de 
hectares queimados 
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Inadimplência 
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   Em Tempo

A Prefeitura de Ma-
naus inicia, na pró-
xima segunda-feira 
(16), a primeira fase 

da operação Estiagem, com 
a distribuição de cestas bá-
sicas e kits para as famílias 
das comunidades dos rios 
Negro e Amazonas, totali-
zando mais de 7,7 mil famílias.

No total, serão cerca de 25 
mil pessoas de 93 comuni-
dades ribeirinhas da capi-
tal amazonense. O objetivo 
da operação é cumprir as 
ações previstas pelo Decre-
to nº 5.983, que estabelece 
o estado de emergência em 
Manaus por conta da es-
tiagem.

No primeiro momento, a 
operação vai atender 43 co-
munidades do Rio Negro, 
entre o Tarumã Mirim e o 
Apuaú, com a distribuição 
de mantimentos e kits de 
higiene para as famílias.

Ao todo, serão encami-
nhadas para essas comuni-
dades mais de 14 mil cestas 
básicas, 500 mil garrafas 
de água de 2 litros, 39 mil 
litros de gasolina e 46 mil 
litros de diesel.

Além dessas estratégias, 
mais duas Unidades de 
Saúde da Família Fluviais 

(USFF) ficarão disponíveis 
na base dos rios Negro e 
Amazonas, para atendi-
mento das comunidades.

Cerca de 10 unidades ru-
rais, que funcionam como 
apoio a essas embarcações 
de saúde, também estão 
abastecidas com medica-
mentos e materiais neces-

sários para o pleno funcio-
namento nesse período de 
estiagem.

As escolas municipais 
dessas localidades também 
já estão abastecidas com 
merenda escolar e água, 
garantindo assim o pleno 
funcionamento até o final 
deste mês de setembro.

No mês de setembro é 
a data em que se encer-
ra o calendário escolar, 
devido à seca dos rios, 
sem qualquer prejuízo ao 
ensino-aprendizagem dos 
estudantes, haja vista que 
o conteúdo foi dado ao 
longo dos últimos meses, 
conforme aprovado pela 

resolução 088/2024, de 
27 de junho de 2024, do 
Conselho Municipal de 
Educação (CME-Manaus).

A operação terá a inte-
gração de oito secreta-
rias municipais. São elas: 
de Agricultura, Abasteci-
mento, Centro e Comér-
cio Informal (Semacc), da 

Famílias vão receber kits de alimentos e água 
potável em razão da estiagem

REPRODUÇÃO

Mulher, Assistência Social 
e Cidadania (Semasc), de 
Infraestrutura (Seminf), da 
Saúde (Semsa), da Segu-
rança Pública e Defesa So-
cial (Semseg)/Defesa Civil, 
de Educação (Semed), de 
Limpeza Urbana (Semulsp) 
e da Agência Reguladora 
dos Serviços Públicos De-
legados do Município de 
Manaus (Ageman).

Ajuda ao RS
Quando a capital do Rio 

Grande do Sul, Porto Ale-
gre, sofria com as inunda-
ções, a Prefeitura de Ma-
naus também enviou ajuda 
humanitária.

No total, foram envia-
dos quase 70 mil litros de 
água potável, adquiridos 
por meio de parceria en-
tre Casa Militar, Defesa Ci-
vil municipal e Secretaria 
Municipal de Segurança 
Pública e Defesa Social 
(Semseg).

O abastecimento de água 
potável era uma das princi-
pais necessidades naquele 
momento.

Entre o apoio, serão 
encaminhadas mais 
de 14 mil cestas 
básicas e 500 mil 
garrafas de água

Operação leva ajuda 
a famílias ribeirinhas 

REPRODUÇÃO

ENERGIA

   Em Tempo

O ministro de Minas e Ener-
gia (MME), Alexandre Silveira, 
afirmou, nesta quinta-feira 
(12), em São Paulo, que a volta 
do horário brasileiro de ve-
rão é uma possibilidade real, 
para melhor aproveitamento 
da luz natural em relação 
à artificial e a consequen-
te redução de consumo de 
energia elétrica no país.

“O horário de verão é uma 
possibilidade real, mas não 
é um fato porque tem im-
plicações, não só energética, 
tem implicações econômicas. 
É importante para diminuir o 
despacho de térmicas nos ho-
rários de ponta, mas é uma das 
medidas, porque ela impacta 
muito a vida das pessoas”, re-

conhece o ministro de Minas 
e Energia (MME), Alexandre 
Silveira.

Devido às implicações do 
horário de verão no cotidiano 
dos brasileiros, o chefe da 
pasta entende que a deci-
são de adiantar os relógios 
em uma hora, em parte do 
território brasileiro, não pode 
ser tomada precipitadamen-
te.  “[A medida] não deve ser 
tomada de forma açodada. 
Se necessário, não tenham 
dúvida, que nós voltaremos 
com o horário [de verão]”, 
concluiu o ministro.

Silveira confirmou que, na 
segunda-feira (9), determi-
nou ao Comitê de Monito-
ramento do Setor Elétrico 
(CMSE) e a Secretaria Nacio-
nal de Energia Elétrica (MME) 

que se reúnam com o Opera-
dor Nacional do Sistema Elé-
trico (ONS) para apresentar 
um plano de contingência 
para o verão de 2024/2025 
e o planejamento energético 
do próximo ano.

Alexandre Silveira afirmou 
ainda que pesquisas de-
monstram que os efeitos do 
horário de verão – durante 
os meses da primavera e do 
verão – são positivos para 
diversos setores econômicos 
do Brasil, como o turismo, 
além de bares e restauran-
tes.

Horário de verão
O horário brasileiro de ve-

rão foi instituído pela pri-
meira vez pelo, então, pre-
sidente Getúlio Vargas, de 3 

de outubro de 1931 a 31 de 
março de 1932. 

No Brasil, o horário de 
verão funcionou continu-
amente de 1985 até 2019, 
quando o governo federal 
passado decidiu revogá-lo, 
em abril, alegando pouca 
efetividade na economia 
energética.

Antes da extinção, o perí-
odo de vigência do horário 
de verão entre os meses de 
outubro e fevereiro foi defi-
nido, de acordo com critérios 
técnicos, para aproveitar as 
diferenças de luminosidade 
entre os períodos de verão 
e do restante do ano.

A medida impactava na re-
dução da concentração de 
consumo elétrico entre 18 
horas e 21 horas.

Ministro estuda volta do horário de verão no Brasil

Regiões Norte e Nordeste ficavam fora 
da política de horário do verão
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Se não sai a notícia ninguém havia percebido”

‘Sem-teto’ Marcos do Val define Alexandre 
de Moraes como uma pessoa cruel

Livrinho cidadão
Com ar sempre altivo e desafiador, 

Marcos do Val não se afasta um só 
momento do exemplar da Consti-
tuição que carrega debaixo do braço.

Sub-humano
Para o senador, as decisões cruéis 

contra ele e pessoas condenadas 
pelo 8 de janeiro, muitas delas ino-
centes, “violam direitos humanos”.

Casamento destruído
Do Val culpa Moraes até pela des-

truição do seu casamento: a esposa 
desenvolveu um medo exasperado 
e o fim do casamento foi inevitável.

Difícil explicar
Ele é membro da Comissão de Re-

lações Exteriores e Defesa Nacional 
do Senado, mas teve o passaporte 
(diplomático) apreendido.

Pesquisa: corrupto preso virou 
raridade no Brasil

Pesquisa inédita com presos 
condenados por pelos chamados 
“crimes econômicos”, desmonta 
a alegação tola, adotada no meio 
acadêmico e entre políticos de es-
querda, de que “injustiças sociais” ou 
o desemprego levariam as pessoas 
a se converterem em bandidos. Mas 
a grande maioria dos encarcera-
dos confessa ter feito opção pelo 
mundo do crime. O professor Pery 
Shikida, da Unoeste (Paraná), que 
chefiou a pesquisa, ainda atestou: 
“é raridade um preso por corrupção 
no sistema prisional.”

Agulha em palheiro
De acordo com Pery Shikida, “é mais 

fácil encontrar agulha em palheiro” 
do que corrupto cumprindo pena no 
sistema carcerário brasileiro.

‘Ponta a ponta’ neles
Os presos ouvidos admitem que 

o temor a penas longas desesti-
mularia o crime. Sugerem “ponta-
-a-ponta” – ou o cumprimento in-
tegral das penas.

Palavra do encarcerado
Shikida disse ao Jornal Gente, da 

Rádio Bandeirantes e TV Bandnews, 
que mantém muitos longe do crime 
o tripé Família-Escola-Religião.

Cassação à vista
Deve dar ruim para o deputado 

porralouca Glauber Braga (Psol-
-RJ) as agressões a um cidadão até 
expulsá-lo da Câmara. Por 10 a 2, a 
Comissão de Ética aprovou relatório 
pela cassação do deputado brigão.

Aqui me tens de regresso
Reapareceu em Brasília o ex-al-

mirante francês Édouard Guillaud, 
agora a serviço do fundo abutre 
Gramercy, que ganha dinheiro “in-
vestindo” em ações que rendam 
indenizações milionárias, como no 
caso do desastre de Mariana. É velho 
conhecido na cidade por fazer lobby 
para a Alstom.

Multa camarada
A Justiça Eleitoral multou o candi-

dato à prefeitura de São Paulo Gui-
lherme Boulos (Psol) por propagan-
da eleitoral antecipada no carnaval. 
A multa de R$5 mil é cafezinho para 
a campanha milionária.

Corre no tribunal
Voltou a viralizar entrevista de 

Roberto Jefferson explicando o mo-
tivo de Rodrigo Pacheco não pautar 
impeachment de ministros do STF. 
Diz que o escritório do senador ad-
voga na tragédia de Brumadinho e 
Mariana.

Superfaturamento
O deputado Leonardo Siquei-

ra (Novo-SP) pediu na Justiça a 
anulação do nomeação de Macaé 
Evaristo como ministra de Direi-
tos Humanos. Citou escândalo do 
superfaturamento milionário dos 
uniformes escolares.

Prevaricou
Zucco (PL-RS) vê prevarica-

ção do presidente Lula no caso 
do escândalo sexual que derru-
bou Silvio Almeida (ex-Direitos 
Humanos). O deputado acionou a 
Procuradoria-Geral da República e  
pediu apuração.

Confisco indecente
Promoção da Starlink, empresa 

de internet via satélite da qual Elon 
Musk é sócio minoritário, oferece 
antena a R$1 mil (58% de desconto) 
e R$187 da primeira mensalidade 
. Mas o governo cobra R$470 só 
de imposto.

Vulnerabilidade
Nesta quarta (11), diversos sites 

do governo federal (gov.br) fica-
ram fora do ar, incluindo minis-
térios como Relações Exteriores, 
Minas e Energia, Agricultura etc. 
Na terça (10), o site do Senado 
ficou assim por horas.

Pensando bem...
...Marina Silva, a sumida, quan-

do é ex-ministra culpa o governo 
pelos incêndios. Como ministra, 
culpa a sociedade.

Poder sem Pudor
Prêmio a um incansável
Reali Jr. e Giba Um eram jovens 

repórteres quando testemunha-
ram um dos casos mais curiosos 
da política paulista. O governa-
dor Adhemar de Barros recebia 
convidados em uma sexta-feira 
dançante, no Palácio dos Cam-
pos Elíseos, em black-tie, quando 
um sujeito mal vestido enganou 
a segurança, entrou na festa e 
suplicou: “Doutor Adhemar, me 
ajude, tenho dez filhos e estou 
desempregado.” Impressionou o 
governador: Dez filhos?” O homem 
confirmou. Adhemar chamou o 
chefe da casa Civil, Artur Audrá, e 
ordenou, brincando: “Arrume um 
emprego para ele. Será o repro-
dutor oficial do estado!”

O senador Marcos do Val (Pode-ES) relatou ao podcast Diário do Poder sua impressionante história de conflitos 
com o ministro do Supremo Tribunal Federal Alexandre de Moraes, cuja marca, diz, é a crueldade. E lembra medidas 
como a cassação da inviolabilidade do seu mandato, multa de R$50 milhões (que levaria mais de 400 anos para pagar) 
e até a proibição de receber salários. Agora “sem-teto”, ele pernoita no Senado por não ter como manter o amplo 
apartamento funcional de senador, comprar comida, pagar conta de luz ou mesmo um aluguel barato.
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Bitcoin e o caixa das empresas
A recente queda no nível de reservas de Bitcoin nas 

corretoras de criptomoedas, divulgada nesta semana pela 
empresa de análises CryptoQuant, reforça um movimento 
que tem sido observado nos últimos anos: a crescente 
adoção da criptomoeda como uma reserva de valor por 
parte de empresas e investidores institucionais. A ten-
dência, que já é realidade para algumas organizações, 
gera debates sobre os benefícios, riscos e implicações de 
estratégias que incluem o ativo digital em seus portfólios 
financeiros.

Dados divulgados recentemente pela CryptoQuant re-
velam que o nível de reservas de Bitcoin em corretoras 
de criptomoedas atingiu o menor patamar desde 2022, 
atualmente somando em média 2,8 milhões de unidades. 
Em 2022, as reservas chegaram a superar 3 milhões de 
unidades ao longo do ano. Essa métrica é amplamente 
monitorada pelo mercado por seu potencial em sinali-
zar comportamentos e tendências dos investidores, e a 
redução nas reservas pode ser um reflexo da crescente 
retenção da moeda digital, que está sendo mantido ativo, 
em vez de negociado em exchanges.

Além do potencial de valorização, o investimento em 
Bitcoin pode oferecer às empresas a oportunidade de 
diversificar seus portfólios de ativos. A diversificação é uma 
prática comum em estratégias de gestão financeira, e o 
Bitcoin representa uma classe única, com características 
que o distinguem de moedas fiduciárias, ações e outros 
ativos tradicionais. A alocação de parte das reservas  pode 
ajudar as empresas a reduzir exposição a riscos específicos 
de outras classes de ativos, contribuindo para a construção 
de portfólios mais equilibrados e resilientes.

Outro aspecto a ser considerado é a proteção contra a 
inflação. Em um cenário de incerteza econômica e políticas 
monetárias expansionistas adotadas por diversos países, o 
Bitcoin tem sido visto por alguns como um mecanismo de 
proteção contra a desvalorização das moedas fiduciárias. 
A natureza deflacionária, com um suprimento limitado a 21 
milhões de unidades, o coloca em contraste com sistemas 
monetários sujeitos à impressão desenfreada de dinheiro, 
o que pode atrair empresas que buscam preservar o valor 
de suas reservas a longo prazo.

Além dos potenciais benefícios financeiros, a adoção da 
criptomoeda por empresas pode ter implicações operacio-
nais. O método pode abrir oportunidades para a realização 
de transações internacionais de forma mais econômica, 
aproveitando as características de rapidez e baixo custo 
das transações em blockchain. O envolvimento com o 
ecossistema de criptomoedas pode estimular, inclusive, 
a inovação e a exploração de novos modelos de negócios 
baseados em tecnologias descentralizadas.

No entanto, é importante reconhecer que o investimen-
to em Bitcoin também envolve riscos significativos, que 
devem ser avaliados com cuidado pelas companhias. A 
volatilidade é uma característica amplamente reconheci-
da, e flutuações bruscas no valor do ativo podem impactar 
o balanço patrimonial e a saúde financeira organizacional. 
Estratégias de gestão de risco, como o uso de derivativos 
e a definição de limites para exposição podem ser consi-
deradas para mitigar os efeitos da volatilidade.

Questões relacionadas à regulamentação, segurança, 
governança e contabilidade do Bitcoin também são im-
portantes. As empresas que optam por manter as reservas 
precisam estar cientes das complexidades legais e regu-
latórias associadas ao ativo, que variam de acordo com a 
jurisdição. A segurança é uma preocupação fundamental, 
exigindo a implementação de práticas robustas de cus-
tódia e proteção contra ameaças cibernéticas.

A decisão de adotar a moeda digital como parte do pla-
nejamento de uma empresa é multifacetada e deve levar 
em consideração uma série de fatores, incluindo o perfil 
de risco da corporação, a natureza de suas operações e 
a evolução do mercado de criptomoedas. A consulta a 
especialistas em finanças, regulamentação e tecnologia 
é recomendada para aqueles que consideram explorar a 
possibilidade.

Fabio Seixas
é CEO da Softo.

Deputado Osmar Terra (MDB-RS) sobre a volta de Paulo Pimenta à Secom



“Criamos mais vagas 
[em creches municipais 
que todas as gestões an-
teriores [da Prefeitura de 
Manaus]”, afirmou David  
Almeida.

A prefeitura investiu, nos 
últimos quatro anos, na in-
fraestrutura da Zona Leste 
de Manaus. 

“Foram escolas reforma-
das para nossas crianças 
estudarem com dignidade, 
CRAS reformados e cons-
trução de UBSs. Ver a popu-
lação aderir a esta campa-
nha significa que o trabalho 
fala mais alto”, declarou.

Marília dos Santos, mora-
dora do bairro Jorge Teixei-
ra, explicou que melhorias 
foram feitas nas escolas 
municipais do bairro.

“Era uma escola não mui-
to bonita, dava para estu-
dar. Agora a escola é linda 

e minhas filhas têm digni-
dade para estudar, igual os 
filhos dos ricos”, ressaltou 
a mãe.

Obras na Zona Leste
Entre as obras realizadas 

na Zona Leste de Manaus, 
se destaca a construção do 
“Parque Amazonino Men-
des”, o Gigantes da Flores-
ta, construção de Unidades 
Básicas de Saúde (UBSs), 
reformas de Centros Espor-
tivos, Escolas Municipais, e 
o recapeamento de diver-
sas ruas, além de benefícios 
no setor da Regularização  
Fundiária.

Asfalta Manaus
O “Asfalta Manaus”, maior 

programa de pavimentação 
urbana da capital, foi lan-
çado em abril de 2022, e, 
desde lá, alcançou mais de 

2,7 mil ruas com o pavimen-
to novo.

Mais sete comunidades 
estão recebendo asfalto 
pela primeira vez. 

Atualmente serviços es-
tão sendo realizados nas 
comunidades Nações Indí-
genas e Solimões Turismo, 
ambas no bairro Tarumã; 
Deus Proverá, Florescer e 
Vida Nova, comunidades do 
bairro João Paulo; e Cidade 
Alta 2 e Coliseu 3, localiza-
das no bairro Jorge Teixeira.

As sete comunidades 
estão recebendo os ser-
viços de terraplanagem e 
de pavimentação, que vai 
garantir a melhor qua-
lidade do asfaltamento, 
de acordo com a Seminf.

Prato do Povo
O programa vem am-

pliando os serviços volta-

dos para a segurança ali-
mentar e nutricional em 
Manaus. Em 2020, a cidade 
contava apenas com seis 
cozinhas comunitárias e 
dois restaurantes popula-
res que, juntos, distribuíam 
aproximadamente 48 mil 
refeições por mês.

Até este mês de setem-
bro, 10 unidades estão 
espalhadas pela cidade, 
servindo mais de 10 mil 
refeições por dia.

Dona Rosa, moradora da 
cidade, relembra quanto o 
Prato do Povo está fazendo 
a diferença na vida de mi-
lhares de manauaras.

“Esse prato do povo foi 
uma benção! No primeiro 
dia eu fui, enfrentei a fila e 
fui comer a comida, era car-
ne assada de panela. Comi 
muito, delicioso o almoço 
do prato do povo! Isso não 

é uma bênção pro povo? 
Pra mim e pra você”, disse.

Mobilidade urbana
Manaus teve investimen-

tos, nos últimos anos, em 
viadutos, alargamento e re-
capeamento de vias, ônibus 
novos, criação de novos ter-
minais e, até mesmo, no passe 
livre estudantil. Em relação ao 
transporte, o Instituto Muni-
cipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU) já entregou 300 ôni-
bus novos, entre veículos com 
ar-condicionado e elétricos.

Em 2020, Manaus pos-
suía somente 18 ônibus com 
ar-condicionado, hoje, 35% 
da frota de 1.114 veículos 
possui refrigeração. Os in-
vestimentos em transporte 
também estão presentes 
nas revitalizações concluí-
das nos Terminais de Inte-
gração em Manaus.
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O prefeito de Manaus 
apresentou os re-
sultados positivos, 
nessa semana, dos 

investimentos e ações rea-
lizadas pelo executivo mu-
nicipal ao longo dos últimos 
anos. Em um encontro, ele 
destacou reformas de uni-
dades de saúde, moderni-
zação da frota de ônibus, 
entre outras ações.

Nos últimos anos, a pre-
feitura dobrou o número de 
vagas em creches da capital 
amazonense, passando de 
5.100 para 10.2028 vagas 
disponíveis.

Prefeitura de Manaus apresenta investimentos em programas municipais

Investimentos foram 
feitos em unidades 
de saúde, mobilidade 
urbana e na 
infraestrutura

Prefeitura apresenta resultados 
de programas municipais

Justiça e Ministério Público disponibilizam canais para comunicação de ilícitos nas eleições

Denúncias de irregularidades na 
eleição podem ser feitas pela web

DIVULGAÇÃO

PERÍODO ELEITORAL

Quem tiver conhecimento 
de alguma irregularidade re-
lacionada às eleições de 2024 
pode comunicar ao Judiciário 
e ao Ministério Público pela 
internet.

A disputa no pleito deste 
ano será pelos cargos de nível 
municipal: prefeito, vice-pre-
feito e vereador. O primeiro 
turno ocorre em 6 de outubro, 
e o segundo no dia 27.

Denúncias sobre propa-
ganda eleitoral podem ser 
feitas pelo Pardal, programa 
da Justiça Eleitoral disponível 
no módulo web e nas lojas de 
aplicativos (Google Play ou 
App Store).

Há ainda o Pardal ADM, 
que permite gerar uma no-
tificação à pessoa, ao par-
tido político, à federação 

ou à coligação mencionada.
A legislação proíbe, por 

exemplo, propaganda por 
meio de outdoor ou tele-
marketing, assim como não 
são permitidas a distribuição 
de brindes e a realização de 
showmícios.

Nos dez primeiros dias se-
guidos do início da propagan-
da eleitoral, em 16 de agosto, 
o sistema registrou mais de 
14 mil denúncias de irregu-
laridades.

Para queixas sobre desin-
formação, existe o Sistema 
de Alerta de Desinformação 
Eleitoral (Siade), instituído 
pelo Tribunal Superior Elei-
toral (TSE).

A ferramenta recebe apon-
tamentos de fatos notoria-
mente inverídicos ou descon-

textualizados com potencial 
de dano ao equilíbrio do plei-
to, ou ao processo eleitoral.

Os alertas são analisados 
por uma equipe de corte e na 
sequência enviados às plata-
formas digitais para avaliação.

No caso de indício de crime 
ou irregularidade eleitoral, 
eles também são encami-
nhados aos órgãos compe-
tentes.

Relatos sobre desinforma-
ção também podem ser feitas 
pelo SOS Voto, por meio do 
número 1491.

Quando a denúncia en-
volver crime ou outros ilíci-
tos eleitorais, como assédio, 
compra de votos e transporte 
ilegal de eleitores, ela pode 
ser feita diretamente ao Mi-
nistério Público Eleitoral. 

Manaus, sexta-feira, 13 de setembro de 2024
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Campanha incentiva voto em 
candidatos com pautas ambientais
“Confirma pelo 
Clima” orienta a 
população sobre 
a importância de 
prefeitos e vereadores 
para enfrentar crise 
climática

A campanha “Confir-
ma pelo Clima”, do 
Greenpeace Brasil, 
orienta a população 

sobre a importância do papel 
de prefeitos e vereadores na 
construção de políticas pú-
blicas efetivas para enfren-
tar os desafios climáticos.

A crise climática causa im-
pacto em diversos aspec-
tos da vida dos brasileiros: 
educação, emprego, alimen-
tação, moradia, segurança 
pública e saúde. 

“A campanha Confirma 
Pelo Clima é uma forma de 
alertar a população para 
a necessidade da escolha 
de candidatos que estejam 
comprometidos com a pauta 
climática e, também, eluci-
dar a importância do poder 
do voto para o  exercício 
da cidadania e democracia. 
O debate público e a pro-
posta dos candidatos preci-
sam estar alinhados com as 
necessidades e demandas 
dos territórios e das pesso-
as, precisamos cobrar por 
políticas públicas municipais 
que de fato transformem a 
realidade nas cidades, que 
hoje respiram fumaça”, afir-
ma Rodrigo Jesus, porta-voz 
do Greenpeace Brasil.

Em meio à onda de calor 
extremo que assola o país, 
com recordes históricos de 
estiagem na Amazônia, fu-
maças tóxicas de queimadas 
tomando os céus das cidades 
de Norte a Sul, a população 
das cinco regiões brasileiras 

vem sentindo os impactos 
das mudanças climáticas em 
suas vidas. 

Por meio de redes sociais 
e ações em diferentes capi-
tais brasileiras, a equipe do 
Greenpeace Brasil vai levar 
aos eleitores informações 
que mostram a urgência da 
pauta ambiental, principal-
mente no momento em que 
as gestões municipais devem 
ser escolhidas nas urnas.

Os conteúdos produzidos 
pelo Greenpeace ajudam a 
população a entender, de 
forma clara e direta, o papel 

dos cargos de prefeito e ve-
reador, destacando a partici-
pação das pessoas eleitas na 
decisão de como o dinheiro 
público será usado.

A campanha incentiva que 
os eleitores fiquem a par dos 
projetos e propostas dos can-
didatos e considerem como 
a questão climática aparece 
nos planos de governo.

“É importante sempre re-
forçar a responsabilidade 
que  prefeitos e vereadores 
exercem na gestão do muni-
cípio, principalmente na pro-
teção do meio ambiente e da 

vida da população, diante dos 
inúmeros eventos climáticos 
extremos que vêm aconte-
cendo nos últimos anos”, afir-
ma Rodrigo Jesus.

Confirma Pelo Clima alerta 
para a falta de preparo das ci-
dades para enfrentar as con-
sequências das mudanças 
climáticas, principalmente 
nos lugares onde vivem pes-
soas mais vulnerabilizadas, 
como as populações negras, 
periféricas, crianças e idosos.

Direitos fundamentais, 
como educação, saúde, la-
zer e segurança, estão com-

prometidos para uma parcela 
enorme da população com a 
intensidade das enchentes, 
secas, estiagens, ondas de 
calor, ciclones e vendavais. 

“Precisamos de candidatu-
ras no executivo e no legis-
lativo municipal que promo-
vam a participação popular 
e implementem planos mu-
nicipais de adaptação, pla-
nos municipais de redução 
de risco a desastre e planos 
municipais de proteção e 
defesa civil para  enfrentar 
os impactos da emergência 
climática, protegendo a vida 

e o bem-estar das pessoas.”

Sobre o Greenpeace Brasil
O Greenpeace Brasil é uma 

organização ativista ambien-
tal sem fins lucrativos, que 
atua desde 1992 na defesa 
do meio ambiente. Ao lado de 
todas as pessoas que buscam 
um mundo mais verde, justo 
e pacífico, a organização atua 
há mais de 30 anos pela defe-
sa do meio ambiente denun-
ciando e confrontando go-
vernos, empresas e projetos 
que incentivam a destruição 
das florestas.

Campanha orienta escolha em candidatos que estejam comprometidos com a pauta climática 

Promotor livra vereador e afirma que não foi possível identificar movimentação financeira irregular envolvendo filho do ex-presidente

MP acusa sete por ‘rachadinha’ em gabinete de Carlos Bolsonaro
DIVULGAÇÃO

O Ministério Público do 
Rio de Janeiro denunciou 
sete pessoas sob acusa-
ção de promover um es-
quema de “rachadinha” 
no gabinete do vereador 
Carlos Bolsonaro (PL) na 
Câmara Municipal da ca-
pital fluminense. O filho do 
ex-presidente, também 
alvo da investigação, não 
foi alvo da denúncia.

De acordo com o promo-
tor Alexandre Graça, res-
ponsável pela investigação, 
a apuração não identificou 
transação financeira irre-
gular envolvendo o verea-
dor. A possível existência de 
“funcionários fantasmas” 
no gabinete, para ele, não 
se configura como crime, 
mas uma infração admi-
nistrativa.

A denúncia acusa Jorge 
Fernandes, chefe de gabi-
nete de Carlos, de ter or-
ganizado o esquema com 
outros seis funcionários 
do vereador. A investiga-
ção apontou que houve o 
desvio de R$ 1,7 milhão do 
gabinete.

De acordo com a acu-
sação, “Fernandes, uti-

lizando sua influência e 
proximidade com a ‘famí-
lia Bolsonaro’, conseguiu 
a nomeação dos demais 
acusados, que repassa-
vam parte de seus venci-
mentos a ele”.

Em nota, o filho do ex-
-presidente disse receber 
com tranquilidade a infor-
mação sobre o arquiva-
mento. Declarou também 
indignação com a denún-
cia contra integrantes de 
seu gabinete.

“Confio em todos os 
meus funcionários e te-
nho absoluta certeza que 
todos os envolvidos de-
monstrarão a fragilidade 
da acusação e suas ino-
cências”, disse.

A Justiça autorizou em 
maio de 2021 a quebra 
de sigilo bancário de 25 
servidores ou ex-servido-
res da Câmara, e de cinco 
empresas, para apurar a 
prática de “rachadinha”. 
Uma das suspeitas era o 
uso de dinheiro vivo para 
dificultar o rastreamento 
do esquema.

Laudo feito pelo Labo-
ratório de Tecnologia de 

INVESTIGAÇÃO

Combate à Corrupção e à 
Lavagem de Dinheiro do 
Ministério Público indica-
va uma movimentação fi-
nanceira que dificultava as 
investigações.

Segundo o documento, 
Carlos sacou R$ 1,98 milhão 
de sua conta entre 2005 e 
2021. O valor corresponde 
a 87% do total recebido em 

salário da Câmara Munici-
pal no período.

A prática é distinta da do 
irmão Flávio Bolsonaro (PL-
-RJ), que não sacou metade 
da remuneração recebida 
na Assembleia Legislativa 
entre 2007 e 2018.

O baixo volume de retira-
das de Flávio junto com o 
constante uso de recursos 

em espécie foi uma das evi-
dências usadas na denúncia 
contra o senador, em ação 
depois arquivada em razão 
da anulação das provas.

A movimentação de Car-
los dava lastro para paga-
mentos em dinheiro vivo 
em patamar semelhante. 
Os investigadores precisa-
riam de provas mais claras 

de que a origem de um gasto 
em espécie é um eventual 
esquema de “rachadinha”, 
e não os saques realizados 
pelo próprio vereador.

Carlos declarou à Justiça, 
por exemplo, ter pago R$ 
15,5 mil em dinheiro vivo a 
uma corretora de valores 
para cobrir prejuízos em in-
vestimentos feitos na Bolsa.
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Para bancos e 
empresas de 
pagamentos, novidade 
pode reduzir a 
inadimplência

   Da redação

As principais asso-
ciações represen-
tativas do setor de 
cartões estão dis-

cutindo novas formas de 
financiamento para evitar 
que os usuários entrem no 
rotativo ou permitir que mi-
grem mais rapidamente para 
alternativas mais baratas de 
parcelamento das dívidas no 
cartão de crédito.

Essa é a uma das pautas 
prioritárias do fórum de dis-
cussão criado em junho por 
cinco associações que re-
presentam bancos, fintechs 
e credenciadoras: Associa-
ção Brasileira de Instituições 
de Pagamentos (Abipag), 
Associação Brasileira de In-
ternet (Abranet), Federação 
Brasileira de Bancos (Febra-
ban), Associação Brasileira 
das Empresas de Cartões de 
Crédito e Serviços (Abecs) 
e Zetta.

O setor de cartões se-
lou um “armistício” após o 
embate acalorado sobre o 
parcelado sem juros no ano 
passado, que foi parar até 
na Justiça. As associações 
celebraram um memorando 
de intenções buscando en-

Rotativo pode ser substituído pela modalidade de crédito mais 
barata, que abrange o total a ser pago

Setor de cartões estuda linhas de 
crédito para substituir o rotativo

cerrar contenciosos e criar 
o fórum. O grupo será uma 
instância para debater te-
mas relativos ao setor, mas 
deixará de fora o parcelado 
sem juros - ponto sobre o 
qual não há acordo entre os 
participantes.

“Os níveis de inadimplên-
cia e o patamar de juros 
são pontos que ainda te-
mos a discutir. Queremos 
menos consumidores no ro-
tativo”, disse o presidente 
da Febraban, Isaac Sidney. 
“A nossa ambição é não ter 
ninguém no rotativo”, disse 
Carol Conway, presidente da 
Abranet e atual presidente 
do fórum. Ela afirmou que 
ainda não é possível deta-
lhar quais alternativas de 
financiamento estão sendo 
discutidas pelo grupo, mas 
que “em breve” devem ser 
apresentadas novidades. 
“Precisamos também con-
versar com o Banco Central 
e com entidades que re-
presentam consumidores”, 
acrescentou Sidney.

No ano passado, em meios 
às discussões sobre o rota-
tivo, uma das alternativas 
aventadas foi a possibilidade 
de cobrança de juros sobre o 
consolidado da dívida. A pro-
posta previa que, a partir de 
um certo número de faturas 
não pagas, o banco poderia 
trazer a dívida a valor pre-
sente e cobrar juros também 
das parcelas vincendas, em 
uma espécie de vencimento 
antecipado.

Outras pautas elencadas 
pelo fórum como prioritá-
rias são: acompanhamento 
do teto de juros sobre as 
dívidas do cartão, que pas-
sou a valer neste ano; im-
plementação do “split pay-
ment” no âmbito da reforma 
tributária; portabilidade do 
saldo devedor da fatura de 
cartões; funcionalidades 

via open finance; divulga-
ção sobre benefícios dos 
cartões; orientações ao 
consumidor e combate a 
fraudes.

Uso do cartão de crédito
Apesar de colocarem a re-

dução do uso do rotativo en-
tre as prioridades, os repre-
sentantes das associações 

apresentaram dados para 
mostrar que é a utilização 
da modalidade é baixa e que, 
na prática, as taxas de juros 
anualizadas – de 432% ao ano 
– não existem. Isso porque 
o uso do rotativo é limitado 
a 30 dias e existe o teto de 
100% do valor original da dí-
vida. De acordo com dados do 
BC, em 75% das operações de 

cartão os montantes de juros 
são iguais ou inferiores a 
20,85% dos valores originais 
das dívidas. O tempo médio 
de permanência no rotativo 
é de 18 dias. A inadimplência 
é de 55,9%.

O uso do crédito rotativo e 
parcelado, juntos, represen-
ta 3,6% do volume total de 
crédito ativo no país.

DIVULGAÇÃO

Comunidades amazônicas receberam sistema de energia solar para fortalecer empreendedorismo 

Iniciativa fortalece empreendedorismo em comunidades
BRUNA MARTINS

BIOECONOMIA

Mais de 530 famílias se-
rão beneficiadas com o novo 
sistema de energia solar 
instalado na comunidade 
Bauana, localizada na Re-
serva de Desenvolvimento 
Sustentável (RDS) Uacari, no 
município de Carauari (dis-
tante a 787 quilômetros de 
Manaus), interior do Ama-
zonas. A iniciativa visa for-
talecer o empreendedoris-
mo sustentável, alinhado à 
bioeconomia, e melhorar os 
indicadores socioeconômi-
cos da população regional.

A partir da instalação do 
sistema, será possível o 
funcionamento de duas mi-
niusinas para produção de 
óleos de andiroba e muru-
muru, buriti, açaí, e outros 
produtos da bioeconomia 
amazônica. 

O sistema solar possui 80 
painéis e 32 baterias de lítio. 
Além do Bauana, o sistema 
beneficiará outras 10 comu-
nidades, entre a RDS Uacari 
e a Reserva de Extrativista 
(Resex) Médio Juruá. São 
elas: Santo Antônio, Vila Ra-
malho, São Raimundo, Bom 
Jesus, Imperatriz, Roque, 
Nova Esperança, Novo Ho-
rizonte, Pupuaí e Gumo do 
Facão.

O sistema de energia é fru-
to do projeto “Sempre Luz”, 
realizado entre a Fundação 

Amazônia Sustentável (FAS) 
e a multinacional brasileira 
UCB Power. 

Em 2021, a mesma inicia-
tiva levou abastecimento 
para aproximadamente 130 
pessoas da comunidade ri-
beirinha Santa Helena do 
Inglês, na Reserva de De-
senvolvimento Sustentável 
Rio Negro, no município 
de Iranduba (distante a 64 
quilômetros de Manaus). O 
local sofria com constantes 
interrupções de energia e, 
após o projeto, passou a ter 
o fornecimento de eletrici-
dade 24 horas.

“Para a minha comunida-
de, principalmente, que re-
side dentro da unidade de 
conservação, a instalação 
de uma usina de benefi-
ciamento de óleos vege-
tais pode representar não 
apenas uma fonte de renda 
adicional, mas também uma 
oportunidade de promover 
a sustentabilidade socioe-
conômica e ambiental. Essa 
usina oferece benefícios 
significativos para todas 
as famílias locais”, destaca 
o extrativista Caio Gondim 
do Carmo, comunitário do 
Bauana.

O superintendente geral 
da FAS, Virgilio Viana, ex-
plica que o sistema vai dar 
suporte aos laboratórios  

de empreendedorismo local.
“Nós temos não apenas 

um conjunto de placas so-
lares, mas também todos 
os equipamentos que per-
mitem funcionar uma mini-
-usina de processamento 
dos frutos da bioeconomia, 
em um campus de inovação, 
educação e diversas outras 
atividades [RDS Uacari e RE-
SEX Médio Juruá]”, enfatiza.

O fornecimento elétrico 
ainda irá facilitar o acesso à 
educação, pesquisa, teles-
saúde e outras atividades via 
internet. Viana avalia que o 
sistema é uma grande opor-
tunidade para o desenvol-
vimento sustentável local.

“Toda a riqueza natural 
tem que ser transforma-
da em produtos de valor 
agregado nas próprias co-
munidades, pois vai permitir 
que os jovens deixem de 
olhar para as grandes ci-
dades como única rota de 
prosperidade pessoal. Esse 
exemplo pode ser replicado 
em toda a Amazônia, e o que 
nós defendemos são polos 
de desenvolvimento sus-
tentável, como é o caso da 
comunidade Bauana. Eles 
criam esperança por uma 
Amazônia próspera, com 
melhores indicadores so-
cioeconômicos e a floresta 
em pé”, finaliza.

“Temos uma história 
de sucesso no desen-
volvimento de projetos 
de armazenamento de 
energia em comunida-
des da Amazônia, em  
parceria com a FAS. Es-
tamos muito orgulho-
sos em apoiar mais essa 
iniciativa”, afirma Geor-
ge Fernandes, CEO da  
UCB Power.

Organização sem fins lu-
crativos

A Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS) é uma 
organização da socieda-
de civil sem fins lucrati-
vos que atua pelo desen-
volvimento sustentável  
da Amazônia. 

Sua missão é contribuir 
para a conservação do bio-
ma, para a melhoria da quali-

dade de vida das populações 
da Amazônia e valorização 
da floresta em pé e de sua 
biodiversidade.

Com 16 anos de atuação, 
a instituição tem números 
de destaque, como o au-
mento de 202% na renda 
média de milhares famílias 
beneficiadas e a queda de 
39% no desmatamento em 
áreas atendidas.
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   Em Temp

Manaus está em si-
tuação de emer-
gência por 180 
dias. A Prefeitu-

ra de Manaus publicou de-
creto anunciando a medida 
em razão da estiagem. Nesta 
quinta-feira (12), o Rio Ne-
gro atingiu, na capital ama-
zonense, a marca de 16,97 
metros. Em 2023, ano da 
maior estiagem já registrada 
no Amazonas, nesta mesma 
data, a medição apontava o 
Rio Negro com 21,19 metros.

De acordo com o decre-
to, publicado na edição de 
quarta-feira (11), do Diário 
Oficial do Município (DOM), 
a Secretaria Municipal de 
Segurança Pública e Defesa 
Social (Semseg), por meio 
da Secretaria Executiva de 
Proteção e Defesa Civil (Sep-

dec), fica autorizada a adotar 
as medidas necessárias ao 
mapeamento dos riscos e 
minoração dos efeitos de-
correntes da estiagem.

Entre as ações previstas 
estão: planejar, organizar, 

coordenar e controlar me-
didas a serem empregadas 
durante a situação de anor-
malidade; articular-se com 
as esferas federal e esta-
dual, a fim de combater a 
emergência; encaminhar ao 

chefe do Poder Executivo 
municipal relatórios técni-
cos sobre a emergência; di-
vulgar à população as infor-
mações necessárias sobre 
a situação de emergência 
e o resultado das ações 

Nesta quinta-feira (12), o Rio Negro atingiu, na capital amazonense, a marca de 16,97 metros

ANTONIO LIMA/SECOM

para controle dos efeitos 
da estiagem no município 
de Manaus; propor de for-
ma motivada, a contratação 
temporária de profissionais, 
aquisição de bens, material 
e contratação de serviços 
necessários à atuação na 
situação de anormalidade, 
no que couber; e  adotar 
os meios necessários para 
implantação do Plano Ope-
rativo, bem como outros 
planos e ações que ve-
nham a ser propostos para 
atendimento do disposto  
nesse decreto.

Para a publicação do 
decreto de emergência, a 
Prefeitura de Manaus con-
siderou o relatório técnico n⁰ 
96/2024/Diprev/Sepdec/
Semseg da Sepdec sobre a 
situação de anormalidade 
no município de Manaus, 
em virtude de estiagem; o 
34⁰ Boletim Hidrológico da 
Bacia do Amazonas produzi-
do pelo Serviço Geológico do 
Brasil  (CPRM), o Informativo 
de Síntese dos Prognósticos 
de Estiagem no Amazonas – 
2024, com status de alerta, 
feito pela Defesa Civil do  
Estado do Amazonas; e o Pa-
recer nº 045/2024 – Asjur/
Semseg/Manaus, acolhido 

pelo secretário municipal de 
Segurança Pública e Defesa 
Social.

Ponta Negra
A Prefeitura de Manaus 

está vistoriando, junta-
mente com os órgãos de 
segurança e dados técni-
cos, a descida do Rio Ne-
gro durante a vazante des-
te ano, visando atender os 
banhistas que frequen-
tam a praia do complexo  
turístico Ponta Negra.

A prefeitura, por meio 
do Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Im-
plurb), expediu ofício solici-
tando acompanhamento e 
um laudo do Serviço Geoló-
gico do Brasil (SGB) sobre as 
condições de balneabilida-
de e do movimento natural 
do leito do rio, com a subida 
e descida das águas.

Em 2023, a praia foi inter-
ditada no dia 2 de outubro 
por medida de segurança, 
quando o rio chegou em uma 
cota de segurança mínima, 
de 16 metros, atendendo o 
Termo de Ajustamento de 
Conduta (TAC), assinado 
em 2013, junto ao Minis-
tério Público do Estado do  
Amazonas (MP-AM).

Prefeitura de 
Manaus publicou a 
medida em razão 
da estiagem, que já 
deixa o Rio Negro na 
cota de 16,97 metros

Manaus decreta situação 
de emergência por 180 dias

Maioria das ocorrências foi no período da tarde, quando as temperaturas ficam ainda mais elevadas

Olivaldo já havia sido preso em 2015 também por estupro

Bombeiros combatem 18 incêndios em 24 horas Homem é preso pela 
segunda vez por estuproDIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

ÁREAS DE VEGETAÇÃO VIOLÊNCIA

   Em Tempo

O Corpo de Bombei-
ros Militar do Amazonas 
(CBMAM) combateu, nas 
últimas 24 horas entre 
quarta-feira e esta quin-
ta-feira (12), 18 incêndios 
em áreas de vegetação 
na capital amazonense. A 
maioria das ocorrências 
foi registrada no período 
da tarde, onde as tempe-
raturas ficam ainda mais 
elevadas, em consequên-
cia do acúmulo de calor do 
período da manhã somado 
às ilhas de fumaça dos 
incêndios da região me-
tropolitana.

De acordo com o Cen-
tro de Operações Bombei-
ro Militar (Cobom), dos 18 
incêndios, nove foram na 
Zona Oeste de Manaus, 
quatro na Zona Norte, e ou-
tros quatro nas áreas Sul e 
Leste, com dois incêndios 
cada. Todos os incêndios 
atendidos pela corporação 
foram combatidos com uso 
de picapes equipadas com 
kits de combate a incên-
dios e viaturas Auto Bombas 
Tanques (ABTs). Não houve 
registro de vítimas.

“Ontem (quarta-feira) 
combatemos diversos in-
cêndios na capital, sendo 
alguns de grande, a exemplo 

a ocorrência que tivemos 
na Ponta Negra, onde nos-
sos bombeiros atuaram por 
sete horas para combater as 
chamas. Então, mais uma 
vez fazemos o apelo para 
que a população seja nossa 
aliada, não fazendo queima 
do lixo, não jogando pontas 
de cigarro próximo a áreas 
de vegetação”, enfatizou 
coronel Reinaldo Menezes, 
subcomandante-geral do 
CBMAM.

No período da tarde, por 
volta das 13h40, um incên-
dio de grande proporção em 
área de vegetação ocorreu 
no bairro Ponta Negra, Zona 
Oeste, quando as chamas 

atingiram uma área de 
aproximadamente 360 mil 
metros quadrados. Na ação, 
os bombeiros utilizaram 14 
mangueiras de combate a 
incêndio com duas linhas 
de ataque e 27 mil litros 
de água. A ocorrência con-
tou ainda com o apoio de 
um carro pipa cedido pelo 
Exército Brasileiro.

Outra ocorrência do gê-
nero ocorreu também no 
período da tarde, no bairro 
Compensa, Zona Oeste. A 
partir do acionamento, as 
equipes se deslocaram ra-
pidamente até o local, e fize-
ram o combate das chamas 
com 13 mil litros de água.

   Em Tempo

Olivaldo de Lima Andra-
de, de 43 anos, foi preso, 
nesta quinta-feira (12), por 
estupro de vulnerável con-
tra uma adolescente de 13 
anos. A prisão ocorreu na 
avenida Marques da Silvei-
ra, bairro Petrópolis, Zona 
Sul de Manaus.

Conforme a delegada Ju-
liana Tuma, na ocasião do 
crime, ocorrido no dia 24 de 
agosto deste ano, no bairro 
Petrópolis, a vítima estava 
retornando da igreja quando 
o homem ofereceu carona a 
ela, que recusou. Ele conti-
nuou perseguindo e insis-
tindo para que ela entrasse 
no carro e, em determinado 
momento, a agarrou pelo 
braço e a colocou a força 
dentro do veículo.

“Ele levou a vítima para 
uma área de mata, onde 
consumou o abuso sexual. 
Após o crime, ele a aban-
donou e ela conseguiu pedir 
ajuda de uma pessoa que 

passava pela rua. A ado-
lescente contou para sua 
tia o que teria acontecido e, 
juntas, elas foram à Depca 
para registrar a denúncia. Há 
a possibilidade de o crime 
ter sido premeditado pelo 
autor, uma vez que ele mora 
nas proximidades da resi-
dência da vítima, e já havia 
tido contato visual com ela”, 
explicou a delegada.

Olivaldo usava torno-
zeleira eletrônica e, após 
consulta do relatório do 
equipamento, a equipe po-
licial verificou que ele havia 
desligado o equipamento 
no mesmo horário do crime.

“Durante as diligências, foi 
descoberto que o indivíduo 
já havia sido preso em 2015, 
pelo 7° Distrito Integrado 
de Polícia (DIP), época em 
que ficou conhecido como 
“Maníaco do Distrito” por 
praticar estupros em série 
contra mulheres que re-
tornavam do trabalho, no 
bairro Distrito Industrial I”, 
finalizou a delegada.
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   Em Tempo

Apresentado oficial-
mente pelo Corin-
thians, no início da 
tarde desta quinta-

-feira (12), o atacante Mem-
phis Depay afirmou que 
“sentiu a energia” do time 
na vitória sobre o Juventu-
de e que tem confiança no 
potencial da equipe para o 
restante da temporada. O jo-
gador assinou contrato com 
o clube paulista até julho de 
2026.

Na quarta-feira (11), o Ti-
mão bateu o time gaúcho por 
3 a 1 na Neo Química Arena e 
se garantiu nas semifinais da 
Copa do Brasil de 2024. Na 
ida, o time paulista perdeu 
por 2 a 1, em Caxias (RS).

“Sei da situação (no Cam-
peonato Brasileiro), mas 
acredito que noites como 
as de ontem (quarta) de-

monstram que a equipe 
tem as condições para lu-
tar. É um time de lutado-
res. Vi o que significa jogar 
pelo Corinthians. Embora 
eu não tenha colocado a 
camisa, eu senti a energia, 

o espírito de luta”, declarou 
o jogador.

Memphis chegou
Memphis Depay é a prin-

cipal contratação do Corin-
thians na temporada. Ele 

concedeu entrevista coletiva 
na Neo Química Arena de ter-
no e gravata. Na quarta-feira, 
Depay já havia sido apresen-
tado à torcida minutos antes 
do duelo com o Juventude, 
pela Copa do Brasil.

O atacante é uma das es-
peranças do clube paulista 
na briga contra o rebaixa-
mento no Campeonato Bra-
sileiro e na disputa da Copa 
Sul-Americana. 

O jogador, no entanto, não 

Memphis Depay ao lado de Fabinho Soldado, executivo de futebol do Corinthians, e Augusto Melo, presidente do clube

DIVULGAÇÃO

estará à disposição do clube 
para as semifinais da Copa do 
Brasil. Isso porque o jogador 
teve seu nome publicado no 
Boletim Informativo Diário 
(BID) da CBF um dia após a 
data limite para ser inscrito 
para a disputa da competi-
ção nacional.

Tática
O jogador também expli-

cou como gosta de jogar. 
Ele acredita que pode se 
encaixar em várias funções 
no setor ofensivo da equipe.

“Durante a minha carreira, 
já joguei de 10 e de atacante. 
Sou um 9,5, posso jogar na 
esquerda, posso jogar por 
trás do atacante. Sou um jo-
gador criativo, gosto de jogar 
entrelinhas. Vamos ver como 
encaixa. Quero começar a 
marcar gols”, explicou o ho-
landês.

Memphis Depay assinou 
contrato com o Corinthians 
até o julho de 2026 - seis 
meses a menos do que o 
anunciado pelo clube -, com 
custo acima de R$ 70 mi-
lhões entre salários, luvas 
e bonificações. Boa parte 
desse valor será pago pela 
Esportes da Sorte, patroci-
nadora máster.

Timão apresenta reforço 
holandês oficialmente
Timão apresenta reforço 
holandês oficialmente

Clube inglês foi vendido para um grupo de empresários em 2008, quando estava mal de dinheiro

Antes do jogo em casa contra o Operário-PR, o time aurinegro joga fora contra o Mirassol-SP

Manchester City pode cair de 
divisão por conta de fraudes

Onça abre venda de ingressos 
para duelo contra Operário-PR

REPRODUÇÃO

JOÃO NORMANDO/AMFC

INGLATERRASÉRIE B

    Da redação

As investigações contra 
o Manchester City por 115 
violações ao Fair Play Fi-
nanceiro do Campeonato 
Inglês (Premier League) 
devem ganhar força nas 
próximas semanas. Se-
gundo o jornal “The Ti-
mes”, a Comissão Inde-
pendente da liga inglesa 
adiantou as audiências, 
que devem ter início já 
na segunda-feira (16).

A previsão é de dois me-
ses e meio, aproximada-
mente, para que todos os 
envolvidos no caso sejam 
ouvidos pelas autorida-
des. O veredito deve ser 
divulgado no começo de 

2025. As possíveis san-
ções vão desde a perda 
de pontos no Campeonato 
Inglês até rebaixamento 
e proibição de jogar os 
grandes torneios do país 
e da Europa.

“Estou feliz de que vão 
começar logo, e espero que 
terminem rápido. Pelo bem 
de todos nós, do nosso clu-
be, dos demais clubes da 
Premier League e de todos 
que aguardam a sentença. 
Desejo do fundo do coração 
irmos a julgamento e que 
eles decidam o mais rápi-
do possível. Vamos aceitar, 
como sempre fizemos”, afir-
mou o técnico Pep Guardio-
la, em coletiva concedida no 
começo da temporada atual.

Confira a lista de ir-
regularidades das quais 
o City é acusado de ter 
cometido: 54 casos de 
ocultação da situação 
financeira precisa do 
clube, entre 2009-10 e 
2017-18; 35 casos de falta 
de cooperação com in-
vestigações da liga, entre 
2018 e 2023; 14 casos de 
ocultação de informa-
ções sobre pagamentos 
a atletas e técnicos, entre 
2009-10 e 2017-18; 7 ca-
sos de quebra das regras 
do Fair Play Financeiro 
da Premier League, entre 
2015 e 2018; e 5 casos de 
quebra das regras do Fair 
Play Financeiro da Uefa, 
entre 2013 e 2018.

   Em Tempo

A venda de ingressos 
para o duelo contra o Ope-
rário-PR, que será dispu-
tado na próxima quarta-
-feira (18), às 20h (horário 
de Manaus), na Arena da 
Amazônia, iniciou de ma-
neira online, por meio do 
site achetickets.com.br, 
nesta quinta-feira (12), 
com valores a partir de 
R$ 30. O duelo contra a 
equipe paranaense será 
válido pela 27ª rodada da 
Série B do Campeonato 
Brasileiro.

Além dos bilhetes dis-

poníveis online, a venda 
também ficará disponível 
de maneira presencial a 
partir das 12h desta sexta-
-feira (13), na Loja da Onça, 
localizada no Amazonas 
Shopping. No dia da par-
tida, as entradas também 
serão comercializadas nas 
bilheterias D (Amazonas) 
e A (visitante) da Arena da 
Amazônia, duas horas an-
tes da partida (18h), assim 
como a retirada de gra-
tuidades, que poderá ser 
realizada com a apresen-
tação de documentação 
que comprove o direito ao 
benefício. Segue proibido 

a entrada de crianças até 
5 anos no evento, confor-
me a portaria conjunta nº 
001/2024-GS/SSP.

Antes da partida con-
tra o Operário-PR, a 
Onça-pintada viaja até 
o interior paulista para 
enfrentar o Mirassol-
-SP, neste sábado (14), 
às 17h (horário de Ma-
naus), no estádio Cam-
pos Maia, em confronto 
válido pela 26° rodada da  
competição nacional.

O time aurinegro vem de 
vitória sobre o Paysandu-
-PA por 1 a 0, em Belém, 
no Estádio da Curuzu.

Atacante Memphis 
Depay assinou 
contrato com o 
Corinthians até 
julho de 2026
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    Da redação

De janeiro a agosto de 
2024 os incêndios 
no Brasil já atingi-
ram 11,39 milhões de 

hectares do território do 
país, segundo dados do Mo-
nitor do Fogo Mapbiomas, 
divulgados nesta quinta-
-feira (12). Desse total, 5,65 
milhões de hectares foram 
consumidos pelo fogo ape-
nas no mês de agosto, o 
que equivale a 49% do total 
deste ano.

Nesses oito primeiros 
meses do ano, o fogo se 
alastrou principalmente em 
áreas de vegetação nativa, 
que representam 70% do 
que foi queimado. As áreas 
campestres foram as que 
os incêndios mais afeta-
ram, representando 24,7% 
do total. Formações savâ-
nicas, florestais e campos 
alagados também foram 
fortemente atingidos, re-
presentando 17,9%, 16,4% 
e 9,5% respectivamente. 
Pastagens representaram 
21,1% de toda a área atingida.

Para o período, os estados 
do Mato Grosso, Roraima e 
Pará foram os que mais atin-
gidos, respondendo por mais 
da metade, 52%, da área al-
cançada pelo fogo. São três 
estados da Amazônia, bioma 
mais atingido até agosto de 
2024. O fogo consumiu 5,4 
milhões de hectares do bio-
ma nesses oito meses.

O Pantanal, até agosto de 
2024 queimou 1,22 milhão de 
hectares, um crescimento de 
249% nas áreas alcançadas 
por incêndios, em compara-
ção à média dos cinco anos 
anteriores. A Mata Atlântica 
teve 615 mil hectares atin-
gidos pelo fogo, enquanto 
que na Caatinga os incêndios 
afetaram 51 mil hectares. Já 
os Pampas tiveram apenas 
2,7 mil hectares no período 
de oito meses.

Agosto
Na comparação entre 

agosto de 2023 e de 2024, 
os incêndios afetaram 3,3 
milhões de hectares a mais 
este ano, registrando um 
crescimento de 149%. De 
acordo com a instituição, 
foi o pior agosto da série do 
Monitor de Fogo, iniciada 
em 2019.

Os estados do Mato 
Grosso, Pará e Mato Gros-
so do Sul foram os mais 

atingidos no mês. Chama 
a atenção o crescimento 
de 2.510% sobre a média 
de agosto de incêndios 
no estado de São Paulo, 
em relação a média dos 
últimos seis anos. Foram 
370,4 mil hectares quei-
mados este ano, 356 mil 
hectares a mais do que 
nos meses de agosto de 
anos anteriores.

“Grande parte dos incên-
dios observados em São 

Paulo tiveram início em 
áreas agrícolas, principal-
mente nas plantações de 
cana-de-açúcar, que fo-
ram as áreas mais afetadas 
do estado”, destaca a pes-
quisadora Natália Crusco.

Os biomas Cerrado e 
Amazônia, foram os que 
mais queimaram, repre-
sentando respectivamen-
te 43% e 35% e de toda 
a área antiqueimada no 
Brasil no período.

De acordo com a coorde-
nadora técnica do Monitor 
do Fogo, Vera Arruda, o 
aumento das queimadas 
no Cerrado foi alarmante 
em agosto. 

“O bioma, que é extrema-
mente vulnerável durante 
a estiagem, viu a maior 
extensão de queimadas 
nos últimos seis anos, 
refletindo a baixa quali-
dade do ar nas cidades”,  
detalhou.

Biomas Cerrado e Amazônia foram os que mais queimaram, representando 
respectivamente 43% e 35% e de toda a área antiqueimada no Brasil no período

DIVULGAÇÃO
Incêndios 
consumiram 
5,4 milhões de 
hectares em 
três estados da 
Amazônia

Brasil teve 11,39 milhões de 
hectares atingidos pelo fogo

Apoio financeiro envolveu fomento para o setor social, além da entrega de veículos para associações

Instituições sociais do AM recebem repasse de R$ 10 mi
DIVULGAÇÃO

APOIO

no valor disponibilizado por 
projeto no edital 001/2024, 
de R$ 150 mil. O montante 
poderá beneficiar até 75 
instituições sociais.

Outra novidade é que o 

repasse poderá ser utiliza-
do integralmente para pa-
gamento da equipe técnica 
dos projetos nas instituições. 
As instituições que possuam 
serviço de acolhimento ou 

que comprovem a oferta de 
refeições em suas atividades 
também terão a possibilidade 
de utilizar 20% do valor total 
da proposta para a aquisição 
de gêneros alimentícios.

   Em Tempo

Instituições sociais do 
Amazonas receberam o re-
passe de mais de R$ 10 mi-
lhões do Governo do Ama-
zonas. O apoio financeiro 
envolveu fomento para o 
setor social, além da entre-
ga de veículos para asso-
ciações. Em anúncio, nesta 
quinta-feira (12), o gover-
nador Wilson Lima também 
comunicou o lançamento 
de um novo edital de R$ 
15 milhões para o segundo 
semestre.

“Essas instituições são 
tocadas na maioria das ve-
zes por um trabalho que é 
voluntário e da doação, seja 
pela iniciativa privada, seja 
de pessoas físicas. Quando 
o estado entra para fazer 
sua doação, dá uma garantia 
para essas instituições, seja 
uma mulher, uma criança, 
um idoso, um PCD, que vai 
ter a continuidade desse 
serviço. São populações em 
situação de vulnerabilidade 
que, de outra forma, não 
teriam esse atendimento e 

ficariam entregues à pró-
pria sorte”, afirmou o go-
vernador Wilson Lima.

Em fomento para o setor 
social, o Governo do Ama-
zonas destinou mais de 
R$ 9,8 milhões em editais 
lançados pelo Fundo de 
Promoção Social e Erradi-
cação da Pobreza (FPS) e 
pela Secretaria de Justiça, 
Direitos Humanos e Cida-
dania (Sejusc).

Ao todo, 59 instituições 
sociais serão beneficiadas 
pelo Governo do Amazo-
nas. Por meio do FPS, 41 
projetos serão beneficia-
dos para receber recursos 
diretos, sendo 27 na ca-
pital e 14 nos municípios 
de Careiro Castanho, Coari, 
Borba, Humaitá, Iranduba, 
Itacoatiara, Manacapuru, 
Parintins, São Gabriel da 
Cachoeira, Tabatinga e Tefé. 
Outras 18 instituições foram 
selecionadas pela Sejusc, 
sendo 12 na capital e seis 
nas cidades de Parintins, 
Careiro, Nova Olinda do 
Norte, Boa Vista do Ramos  
e Humaitá.

Beneficiário
Um dos beneficiados foi 

o Centro Missionário Nossa 
Senhora da Amazônia, que 
atende famílias indígenas 
em São Gabriel da Cachoeira 
(distante a 852 quilôme-
tros de Manaus). A diretora 
do espaço, Ágata Kociper, 
destacou a importância do 
recurso para as atividades. 

“Nós estamos muito agra-
decidos por essa ajuda, que 
vai alcançar as 280 crianças 
que nós atendemos, diaria-
mente, no campo da educa-
ção, com as várias ativida-
des sociais, de estudo, de 
esporte e de artes”, afirmou.

Novo edital
Durante a cerimônia, o 

governador Wilson Lima 
anunciou um novo edital 
para o setor social. O apor-
te estadual será de R$ 15 
milhões e está em fase de 
planejamento pelo Fundo 
de Promoção Social para o 
segundo semestre de 2024.

Segundo o FPS, cada pro-
posta será de até R$ 200 mil, 
um aumento de mais de 30% 

Manaus, sexta-feira, 13 de setembro de 2024

10

plateia@emtempo.com.br | Leonardo Sena

Geral 



Manaus, sexta-feira, 13 de setembro de 2024Geral11 

Ari MottaAri Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

O empresário Rodrigão sempre atuou na co-
munidade com apoio aos menos favorecidos, 
agora colocou o nome a disposição para ve-
reador de Manaus e está sendo bem recebi-
do nos bairros por onde caminha. Quem faz o 
bem, recebe o bem!

O destaque da semana é para a jornalista Carla 
Santiago, emoldurada pela primeira dama Josilda 
Souza e pelo prefeito de Novo Aripuanã Jocione 
Souza, município banhado pelo Rio Madeira no 
Amazonas. Ela apresentou o Fest Lendas 2024, 
um dos melhores eventos da região com atrações 
regionais e nacionais que contou com a presença de 
Marilia Tavares e Zé Vaqueiro.  

A família reunida cheia de orgulho ao redor 
de Clissia Louendre, para a cerimônia de 

iniciação do segundo período de direito na 
faculdade Uninorte. Clissia que é graduada 
em Biomedicina segue em busca de novos 

conhecimentos. Sucesso! A dupla que vai garantir um bom trabalho 
no Movimento Amigos do Garantido 

Juvenal Filho e Lia Castro despontam 
como favoritos para a eleição que 

acontece no final do mês. Eles preparam 
um encontro com os sócios amanhã a 

partir do meio dia.

Os advogados Matheus Andrade, Josiane 
Junior e Matheus Rodrigues prestigiaram o 
Fest Lendas 2024 em Novo Aripuanã. Foram 
três dias de evento bastante concorrido pela 

população da região e visitantes.

A Dança Regional 
Guerreiros Mura foi 
a grande campeã do 
Festival de Cirandas 

de Manacapuru. Aqui a 
Porta Cores do Grupo 

campeão Sabrina Salles, 
que mostrou muita 

simpatia e talento na 
apresentação. Parabéns!

A jovem cantora amazonense Louyse Rocha 
se apresentou  no Festival da Canção de 

Itacoatiara. Apesar do Fecani ter sido a estreia 
dela, ela mostrou muito talento e tranquilidade 

no palco e promete uma carreira promissora.

Eu tomo com a executiva, 
comunicadora Cristina Oliveira, 
uma mulher de sucesso na 
vida, por determinação e luta. 
Mãe, avó, esposa, que não 
se deixa levar pelas 
dificuldades e a cada 
pedra no caminho 
recolhe para reforçar o 
alicerce. Cris Oliveira 
comemorou em família 
mais um ano de vida. 
Parabéns hoje. 
Felicidades sempre!
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PREFEITURA MUNICIPAL DE BARREIRINHA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARREIRINHA

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO
CREDENCIAMENTO Nº 002/2024-CMC/PMB

Exclusiva para pessoas jurídicas, do ramo do objeto, sediadas no município de barrei-
rinha, A Prefeitura de Barreirinha, com fulcro no artigo 74, inciso IV, artigo 78, inciso I 
e artigo 79, inciso III, da Lei Federal nº 14.133/2021; e no Decreto Municipal nº 230, de 
10/04/2024, através da Comissão Municipal de Contratação-CMC, torna público que 
será realizado um Chamamento Público nº 002/2024-CMC/PMB, para fins de Cre-
denciamento na Contratação de Pessoas Jurídicas Especializada no Fornecimento de 
Refeições, destinado a atender as necessidades demandadas pelos Órgãos que com-
põe a Administração Municipal e os Fundos Municipais da Prefeitura, nos termos e nas 
condições estabelecidas no ETP, Termo de Referência e seus anexos, contemplando 
os critérios técnicos específicos, os pré-requisitos e os valores referenciais dinâmicos 
para a realização do fornecimento. Inscrição ordinária dia 13/09/2024 das 08h às 13h 
na sede da Prefeitura, na CMC, sito a Rua Militão Dutra, nº 134, Centro, Barreirinha/AM 
– CEP: 69.160- 000, Embasamento Legal: Lei Federal n°. 14.133/2021, Lei Complemen-
tar n°. 123/2006, alterada pela LC 147/14, Decreto Municipal nº 230/2024-PMB e De-
creto Municipal nº 127/2024-PMB, Informações: O edital e seus anexos encontram-se 
disponível na Prefeitura de Barreirinha/AM, na Sala da CMC, de segunda à sexta-feira, 
das 08h às 12h. Valor de R$ 50,00 ou gratuitamente no site www.barreirinha.am.gov.
br, e pelo e-mail cpl@barreirinha.am.gov.br, Barreirinha - AM, 12 de setembro de 2024.
JUCINEY DA SILVA BRITO - Agente de Contratação

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO
CREDENCIAMENTO Nº 003/2024-CMC/PMB

Exclusiva para pessoas jurídicas, do ramo do objeto, sediadas no município de Ma-
naus, A Prefeitura de Barreirinha, com fulcro no artigo 74, inciso IV, artigo 78, inciso I 
e artigo 79, inciso III, da Lei Federal nº 14.133/2021; e no Decreto Municipal nº 230, de 
10/04/2024, através da Comissão Municipal de Contratação-CMC, torna público que 
será realizado um Chamamento Público nº 003-CMC/PMB/2024, para fins de Cre-
denciamento na Contratação de Pessoas Jurídicas (postos de abastecimento), para 
Fornecimento de Combustíveis e Derivados de Petróleo, para atender as necessidades 
da Representação do Município, na capital do estado, de acordo com os termos e nas 
condições estabelecidas no ETP, Termo de Referência e seus anexos, contemplando 
os critérios técnicos específicos, os pré-requisitos e os valores referenciais dinâmicos 
para a realização do fornecimento. Inscrição ordinária a partir do dia 13/09/2024 das 
08h às 13h, na Representação da Prefeitura de Barreirinha, sito a Rua Aurora, nº 01, 
Parque das Laranjeiras, Manaus/AM – CEP: 69.054-048, Embasamento Legal: Lei Fe-
deral n°. 14.133/2021, Lei Complementar n°. 123/2006, alterada pela LC 147/14, Decreto 
Municipal nº 230/2024-PMB e Decreto Municipal nº 127/2024-PMB, Informações: O 
edital e seus anexos encontram-se disponível na Prefeitura Municipal de Barreirinha, 
na Sala da CMC e na Representação da Prefeitura, de segunda à sexta-feira, das 08h 
às 12h. Valor de R$ 50,00 ou gratuitamente no site www.barreirinha.am.gov.br, e pelo 
e-mail cpl@barreirinha.am.gov.br, Barreirinha - AM, 12 de setembro de 2024.
JUCINEY DA SILVA BRITO - Agente de Contratação


